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Сегодня 
в номере:

•  Обсуждено'на со
вете института.

Q Социалистическое 
соревнование: итоги
года и пятилетки.

© Все ближе час 
расставанья для груп
пы 2112.

•  Малая вычисли
тельная техника — на
дежный- помощник в 
учебе.

•  Позывные «крас
ной субботы».

•  Новый взгляд на
проблему прогноза 
землетрясений, на ве
ковую загадку лозо
ходства — начинаем 
публикацию науч«О1П0- 
пулярной статьи
А. Мельникова.

•  Перййй вы-пуск 
тематической полосы 
«Спортивная юность».

СУББОТНИК 

В ДЕТСКОМ 

ДОМЕ
НА заседании бюро 

ВЛКСМ НИИ ЯФ при 
обсуждении социали
стических обязательств 
к XXVII съезду КПСС 
было принято решение 
провести комсомоль
ский субботник по очи
стке территории вок
руг детского дома.

18 января молодые 
научные сотрудники 
двух отделов приня
лись за работу. Обиль
ный снегопад превра
тил игровые площад
ки детского дома № 5 
в настоящие сугробы, 
их необходимо было 
убрать. Кроме того, 
комсомольцы решили 
сбросить снежные «ко
зырьки» , почистить 
крышу.
- В этот день было 

холодно, но дружная 
работа не давала мерз
нуть. Прошло совсем 
немного времени, а 
все было уже сделано.

Вот что сказала ди
ректор детского до
ма О. А. Замятина: 
«Нам помогают мно-. 
гие, в основном, шеф
ствующие предприятия. 
А этих ребят никто 
не обязывал. То что 
они сделали,—их собст
венная инициатива. И 
поработали они отлич
но».

М. КРЕЧМЕР.

В НИИ ЯФ в течение ряда лет 
ведутся работы на синхротроне 
«Сириус» по исследованию гамма- 
излучения, возникающего при про
хождении электронов высокой 
энергии через монокристаллы 
кремния, вольфрама, алмаза.

Впервые получены линейнопо- 
ляризованные узконаправленные 
пучки излучения при каналирова
нии электронов в кристаллах. Его 
мощность в десятки раз превыша

ет сбычное. Исследования выпол
няются на современном оборудова
нии с применением вычислитель
ной техники, позволяющей вести 
сбор и первичную обработку ин
формации прямо в ходе опытов.
НА СНИМКЕ: инженер А. А.

Курков и младший научный со
трудник А. И. Алейник проводят
эксперимент.

Фото С. Полякова. *

Р А С С М О Т Р Е Н О
НА СОВЕТЕ ИНСТИТУТА
СОСТОЯЛОСЬ оче

редное заседание сове
та института. Был за
слушан отчет прорек
тора по научной рабо
те профессора Ю. П. 
Похолкова о научной 
деятельности институ
та в 1985 году и 11-й 
пятилетке.

Совет отметил, что 
плановые задания в 
основном вЫ'полнены_ 
По сравнению с уров
нем 10-й пятилетки 
общий объем научно- 
исследовательских ра
бот увеличился за по
следние пять лет на 
19,5 процента. Боль
ше тем осуществ
лено по планам эконо
мического и социаль
ного развития народно
го хозяйства. Почти в 
два раза увеличилось 
число научно-исследо
вательских работ по 
комплексным научно- 
техническим програм
мам Минвуза СССР и 
РСФСР. Выполнены 
планы приема и вы
пуска аспирантов. iB 
течение 11-й пятилет
ки совершенствовалась 
система управления 
научной деятельностью 
института.

Вместе с тем был 
отмечен ряд недостат
ков и нерешенных 
проблем. Все еще мал 
объем работ кафедр 
и НИИ для предприя
тий Томска и области. 
Недостаточно эффек
тивно ведется в инсти
туте такая форма свя
зи с промышленными 
предприятиями, как 
заключение договоров 
на передачу научно-

технических достиже
ний и их внедрение. 
Учебные подразделе
ния института недоста
точно используют на
учные связи с отрасле
выми предприятиями.

Совет постановил 
признать работу науч
ного управления с 
учетом высказанных 
замечаний удовлетвори
тельной. Решено при
нять необходимые ме
ры по выполнению 
планов и социалисти
ческих обязательств на 
1986 год и 12-ю пяти
летку в целом.

Совет также заслу* 
шал отчет проректора 
по капитальному стро
ительству Е. М. Аже- 
ля. Во время обсужде_ 
ния были высказаны 
серьезные замечания. 
В частности, говори
лось о том, что не вы
полнен план ввода пос
ле ремонта общежития 
на Кирова, 2. Заморо
жено строительство 
спорткорпуса, очень 
медленно идет ремонт 
учебного 8 корпуса, 
жилых домов по ули
це Усова. Критикова
лось качество работ.

На совете был ут
вержден состав ленин
ских стипендиатов. 
Четверо человек полу
чили это звание в на
ступившем году. Сре
ди них О. Кривошеев 
(ФТФ), Н. Сухова 
(ТЭФ), С. Атальянц 
(МСФ), Л. Тибе/кина 
(ЭФФ). Теперь ленин
ские стипендиаты есть 
на каждом факультете. 
Подтвердил звание 
профсоюзного стипен
диата Н. Руденко.

СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ СОРЕВНОВАНИЕ В ВУЗЕ
СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ 

обязательства коллекти
ва института, прииятые- 
на 1985 год и на 11-ю 
пятилетку в целом, ус
пешно выполнены, а не
которые и перевыполне
ны. В обязательствах ин
ститута на 1985 год был 
представлен широкий пе
речень мероприятий, свя
занных с усилением учеб
но-воспитательного про
цесса. Все они успешно 
реализованы. Выполнение 
социалистических обяза
тельств за 11 пятилетку 
коллективом института 
характеризуется следую
щими данными: подготов
лено 12392 инженера 
(обязательство — 12200), 
защищено 26 докторских 
И 406 кандидатских дис
сертаций (обязательства 
17 и 200 соответственно); 
обеспечено 50 процентов 
выпуска аспирантов с 
защитой диссертаций 
(обязательство 35 процен- 
тцв); опубликовано 105 
учебников, учебных лосо
сий, межвузовских сбор
ников, монографий (обя
зательство 65); издано 
3024 учебно-издательских 
лиспа учебно-методине- 
ских пособий; выполнено 
НИР на сумму 102,3 
млн. .руб., из них важ
нейшие составляют 88 
процентов (обязательство 
66 млн. руб., 85 процен
тов); внедрено 570 за
конченных НИР с эконо
мическим эффектом 71,1 
млн. руб. (обязательства 
5о0 и 50 млн. руб.); по
лучено 1371 авторское 
свидетельство на изобре
тения (обязательство
1300.); привлечены к 
НИР и УИРС 41000 сту
дентов (обязательство 
40000); студенческими

У С П Е Х И  Н П Р О С Ч ЕТЫ
строительными отрядами 
освоено 26 млн. руб. ка
питальных вложений (обя
зательство 25 млн. руб.).

За создание мемори
ального партизанского 
комплекса в селе Вер
ховье Смоленской обла
сти отряд «Поиск» удо
стоен премии имени Ле
нинского комсомола. Вы
полнены работы по комп
лексному плану улучше
ния условий труда на 
сумму - 2,97 млн. руб.
(обязательство 2,9 млн. 
руб.); объем капитально
го ремонта зданий и со
оружений составил' 5,86 
млн. руб. (обязательство 
5;52 млн. руб.).

Вместе с тем институт 
не выполнил свои обяза
тельства по разделу; 
удельный вес преподава
телей со степенями и зва
ниями, который состав
ляет 52 процента при обя
зательстве 55. Число ка
федр, возглавляемых про
фессорами, докторами на
ук, составляет 53 процен
та при обязательстве 58. 
Не выполнено обязатель
ство по объему капиталь
ного строительства (сде
лано работ на сумму 4,5 
млн. руб. при обязатель
стве 4,96).

В- 1985 г. продолжа
лись работы по внедре
нию науйных принципов 
планирования и организа
ции учебно-воспитательно
го процесса. Начато вы
полнение комплексной 
программы работ по по
вышению качества подго
товки специалистов, рас

считанной до 1990 г. Уже 
внедрены в учебный про
цесс стандарты института 
«Производственная прак
тика», «Практические за
нятия», разработаны' стан
дарты «Курсовое проек
тирование», «Лаборатор
ные занятия», «НИРС — 
УИРС»; «Учебные планы 
и программы», «Стажи
ровка молодых специали
стов» для специальностей, 
включенных в комплекс
ную программу целевой 
интенсивной подготовки 
специалистов.

Со)вершенствуются меж
дисциплинарные програм
мы, обеспечивающие не
прерывную мировоззрен
ческую, математическую, 
исследовательскую, произ
водственную, экономиче
скую подготовку студен
тов. Организация обуче
ния строится на единстве 
учебного процесса и на
учных исследований. Ук
репляются связи институ
та с предприятиями: фи
лиалы кафедр ТПИ орга
низованы в Институте оп
тики атмосферы СО АН 
СССР и одном из пред
приятий. В ближайшее 
время откроется филиал 
кафедры автоматики и ро
бототехники на другом 
предприятии.

В соответствии с пла
ном внедрения техниче
ских средств обучения 
создано 6 дисплейных 
классов, зедется работа 
по внедрению в учебный 
процесс активных мето
дов обучения — деловых

игр. Начата работа на ба- 
зее предприятий по до
говорам о целевой интен
сивной подготовке специ
алистов. по модульному 
дипломному проектирова
нию и распределению мо
лодых специалистов. С 
целью повышения акаде
мической активности
ведется работа по заклю
чению коллективных до
говоров между учебной 
группой и администраци
ей факультета, своего ро
да коллективный'* подряд. 
Для учебного процесса в 
истекшем году предостав
лено 19 тыс. часов ма
шинного времени, для на
учных исследований — 
более 23 тыс. часов, в 
т. ч. 7 тыс. часов на 
НИРС и УИРС.

В 1985 г. институтом 
выполнен объем научных 
исследований на сумму 
более 21 млн. руб., из 
них 94 процента состав
ляют важнейшие. Инсти
тут участвует в разработ
ках 7 целевых комплекс
ных программ, 13 про
грамм Госкомитета СССР 
по науке и технике, 33 
комплексных программ 
Минвуза РСФСР и 
СССР, АН СССР, 5 
отраслевых и областных.

Внедрена 191 разра
ботка с экономическим 
эффектом 29,3 млн. руб. 
(доля ТПИ 9,9 млн. руб.). 
Получено 213 авторских 
свидетельств, опубликова
но 2045 статей, защище
но 4 докторских и 88 
кандидатских диссерта
ций. На базе института

проведены 2 Всесоюзные 
конференции, Всероссий
ское- научно-методическое 
совещание по внедрению 
комплексных планов
НИРС в вузах Минвуза 
РСФСР.

В различных формах 
НИРС участвовало 10665 
студентср, на Всесоюз
ный конкурс на лучшую 
НИРС отправлено 445 
работ и получены 1 ме
даль, 23 диплома и 15 
нагрудных знаков.

Коллектив сотрудников 
и студентов оказал боль
шую помощь хозяйству 
области и городскому на
родному хозяйству. Все 
эти факты свидетельству
ют, что коллектив инсти
тута настойчиво трудился 
над выполнением плано
вых заданий и социали
стических обязательств, 
принятых на 1985 г. и 
11-ю пятилетку.

Итоги работы за 1985 
год позволяли коллекти
ву института претендо
вать на призовое место в 
социалистическом сорев^ 
ноИании вузов Минвуза 
РСФСР и СССР. Однако 
несчастный случай со 
смертельным исходом, 
происшедший со студен
том ФТФ по причине кол
лективной пьянки, тяже
лый несчастный случай 
с сотрудником НИИ 
ЯФ, невыполнение в 
срок администрацией
НИИ ВН одного пункта 
соглашения по охране 
труда на сумму 5 тыс. 
руб. явились причинами 
(прежде всего . первый 
случай) того, что Минвуз 
РСФСР снял ТПИ из 
участия в социалистиче
ском соревновании.

(Продолжение, 
на 2-й стр.) ^
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ПРАЗДНИК
МАТЕМАТИКИ

... ВСЕ смешалось в 
этот вечер на праздни
ке математики, кото
рый устроили слушате
ли подготовительного 
отделения в ДК ТПИ. 
Задачи-шутки и голо
воломки, мудрые изре
чения Архимеда и Ло
бачевского, песни о 
компьютере и матема
тические фокусы.
Вдруг зазвучали лири
ческими стихами тео
рема Виета и форму
ла корней. И все с вы
думкой и находчиво
стью. Да и попасть на 
этот вечер можно бы
ло, лишь решив зада
чу на сообразитель
ность.

На славу потруди
лись и художники, яр
ко оформив газеты и 
плакаты. Но совершен
но удивительным полу
чился концерт. С инте
ресом слушал зал рас
сказы о нелегких по
рой судьбах великих 
математиков. Ну, а 
сцена из пьесы Фонви
зина «Недоросль» за
ставила не только от 
души посмеяться, но и 
призадуматься. Вели
колепна была Проста- 
кова в исполнении 
старшего преподавате
ля литературы Иды 
Ефимовны Удут. От
лично справился с ро
лью Митрофанушки и 
Костя Алимов, секре
тарь комсомольского 
бюро подготовительно
го отделения.

Во второй половине 
вечера награждали по
бедителей физической 
викторины. Ими стали 
слушатели групп Д-4 
н Д-8. И были увлека
тельные игры и тан
цы, сладкие призы.

А помогли подгото
вить этот необыкновен
ный вечер наши препо
даватели С. М. Рома
шова, Г. А. Коротчен- 
ко и многие другие.

О. ШИШКИН,
член редколлегии 

газеты «Рабфаковец».

На «ты» с ЭВМ
Приступая к работе по программе «автоматизация научных исследований и 

и обучения», кафедры института стремятся шире использовать возможности ма
лой вычислительной техники.

— Я — диалоговая 
программа «МАША». А 
вы? — вспыхивает эк
ран дисплея. Набираю 
клавишами свое имя, 
«Маша» благодарит и 
вежливо предупреждает:

— Будьте * вниматель
ны, первый вопрос:,- что 
такое микропроцессор?

Из четырех предлагае
мых вариантов ответов 
решаю выбрать самый 
невероятный: сельскохо
зяйственный продукт. 
Интересно, как отреаги
рует машина...

— Ай-я-яй, продоволь
ственная программа на
чинает мешать научно- 
техническому прогрессу. 
Будем считать, что вы 
пошутили, хотя и неудач
но, — вполне серьезно 
пристыдила меня «Маша» 
и строго потребовала: — 
Жду ответа!

Убедившись, что с ма

шиной, действительно, 
шутки плохи, ответила, 
что микропроцессор — 
это интегральная схема, 
которая предназначена 
для цифровой обработки 
данных.

Наше знакомство с за
ложенной в дисплейное 
устройство диалоговой 
программой под услов
ным названием «Маша» 
состоялось на кафедре 
электрических станций 
электроэнергетичес к о г о  
факультета.

— Пока это лишь мо
дель, причем составлен
ная, как можно было убе

диться, с долей юмора,— 
объясняет сотрудник ка
федры С. В. Гурин, ав
тор программы, — Но по 
ней каждый преподава
тель уже самостоятельно, 
на основе своего опыта и 
интуиция, может запро
граммировать любые воп
росы. Кодируются и за
писываются они на маг
нитную ленту на языке 
БЕЙСИК.

Конечно, на экзаменах 
дисплей вряд ли будет ис
пользоваться, по крайней 
мере, в ближайшее вре
мя. Даже если заложить 
в программу все вопро

сы, которые есть в биле
тах, то все равно маши
на не сможет заменить 
человека. Ведь преподава
телю важно оценить не 
просто объем знаний сту
дента, но и его умение 
мыслить. А вот во вре
мя линейного опроса пе
ред лабораторными рабо
тами, когда определяет
ся, насколько студенты 
владеют чисто информа
тивными данными, микро- 
ЭВМ будет самостоятель
но вести контроль. При
чем для создания новых 
лабораторных работ дос
таточно с помощью вы

числительной техники 
лишь гибко менять уже 
готовую программу, эко
номя при этом время и 
средства.

— Использование про
граммы для линейного 
опроса планируем к нача
лу весенней сессии, — 
рассказывает заведую
щий кафедрой электриче
ских станций профессор 
Р. А. Вайнштейн. — А в 
середине февраля предло
жим познакомиться с ней 
школьникам, которые 
придут к нам на «день 
открытых дверей».

Сейчас сотрудники ка
федры работают над но
выми, более сложными 
программами, когда диа
лог с машиной будет бо
лее разветвленным, со
ставляют учебные про
граммы с элементами игр.

Н. ФЕДОРОВА.

ПОСЛЕДНЯЯ сессия. 
Конечно, волнуемся, ведь 
в институте мы получали 
знания, советы, указании. 
Теперь же предстоит от
давать, на практике дока
зывая, насколько сумеед 
использовать накоплен 
ный запас. У меня, как > 
старосты, есть уверен 
ность, что все пятикурс
ники нашей 2112 группы 
покажут себя хорошими 
специалистами, не зате
ряются в Юм коллективе, 
куда они придут. Ведь за 
эти пять лет мы не толь
ко овладели профессией, 
но и научились жить об
щими интересами, под
держивать друг друга в 
трудный момент. А уж 
насколько это важно для 
будущего геолога, думаю, 
объяснять не нужно.

В институт многие прш 
шли после армии, техни
кума, отработав на произ
водстве. Может быть, по
этому и не было сразу 
расхлябанности в группе, 
собрались те, кто хотел 
учиться. Подтверждение 
этому — 24 человека на 
выпуске, то есть до пя
того курса дошли почти 
все. Учились мы всегда 
ровно. Занимали призо
вые места в соцсоревно
вании, а это при большом 
составе группы нелегко.

ВСЕ БЛИЖЕ ЧАС РАССТАВАНЬЯ

Особо хочется сказать 
о НИРС. На первом и 
втором курсах ребята не 
очень охотно занимались 
научной работой, многие 
попросту не понимали, за
чем им эта «лишняя» на
грузка. Сейчас мы жале

ем, что лишь на старших 
курсах начали серьезно 
заниматься. Ведь НИРС 
учит думать, самостоя
тельно искать решения. 
Это очень важный мо
мент в будущей работе. 
Преподаватель нашего

факультета Александр 
Иванович Баженов, на
пример. часто повторяет, 
что техник должен знать: 
как? И немножечко: по
чему? А инженер, наобо
рот, прежде всего должен 
знать: почему? Иными

словами, инженерная ра
бота — это творчество.

В прошлом году пруп- 
па заняла по НИРС I 
место на факультете. 
Александр Людвиг и Ва
лерий Трушкия за актив
ную научную работу по 
итогам 1984 года были 
награждены путевками на 
ВДНХ. Вот только путев
ки они не получили до 
сих пор. В чем причина, 
мы не знаем, но за ребят 
очень обидно.

Конечно, были у нас и 
спорные моменты. Но 
всегда помогали друг дру
гу и с курсовыми, и пе
ред экзаменами, и в лич
ных проблемах. Открыто 
указывали на ошибки, 
вместе переживали неуда
чи. Ну, а уж праздники, 
дни рождения отмечали 
только всей группой.

Сивеем скоро разъедем
ся мы по разным горо
дам, геологическим пар
тиям. И, наверное, не 
раз придется вспомнить 
каждому из нас те уроки 
дружбы, взаимопомощи, 
которые получили в на
шей 2112.

Л. НИКОЛАЕВА, 
староста группы.

(Продолжение.
Начало на 1-й стр.)
Комиссия института по 

подведению итогов соцсо
ревнования также вывела 
ФТФ из участия в соцсо
ревновании среди факуль
тетов. В своем решении 
комиссия института ука
зала администрации и 
профбюро НИИ ЯФ и 
НИИ ВН на необходи
мость улучшения состоя
ния охраны труда и тех
ники безопасности в под
разделениях этих инсти
тутов.

Определены победите
ли соцсоревнования за 
1985 г. среди подразделе
ний института. Места рас
пределены следующим об
разом: среди факульте
тов — АЭМФ — 1 место, 
ЭФФ —2 место, АВТФ — 
3 место, ХТФ — 4 мес
то, ЭЭФ —5 место, ГРФ
— 6 место, ТЭФ — 7 ме
сто, МСФ — 8 место.

Среди выпускающих 
кафедр — кафедра про
мышленной и медицин
ской электроники — 1 
место, кафедра оптимиза
ции систем управления— 
2 место, кафедра электро
привода и автоматизации 
промышленных установок
— 3 место.

Среди общенаучных — 
кафедра общей физики— 
1 место, кафедра высшей 
математики-2 — 2 место, 
кафедра теоретической 
механики — 3 место, Сре

------------------------ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ СОРЕВНОВАНИЕ В ВУЗЕ ------------

У С П Е Х И  И П Р О С Ч ЕТЫ
ди общетехнических ка
федр первое место заня
ла кафедра радиотехни
ки, второе — кафедра 
общей химической техно
логии, кафедра теорети
ческих обнов теплотехни
ки -- 3 место.

Среди кафедр иност
ранных языков признана 
победителем соревнова
ния кафедра немецкого 
языка.

Победитель соцсоревно
вания среди НИИ — 
НИИ ЭИ. Проблемная ла
боратория ЭДиП заняла 
первое место среди 
ПНИЛ.

Победителем соцсорев
нования среди отделов 
АХЧ и НТВ признаны 
ОМТС, отдел кадров, 2-й 
отдел, отдел обслужива
ния научной литературой.

К сожалению, до насто
ящего времени не подве
дены итоги соцсоревнова
ния администрации и 
профбюро учебного и на
учного управлений, ЭПМ, 
КОН.

Еще раз хотелось бы об
ратить внимание на то 
обстоятельство, что совет, 
партбюро и .профбюрс| 
КОН не принимают дос
таточных мер для соот
ветствующей духу време

ни организации социали

стического соревнования 
между кафедрами обще
ственных наук. А отказ 
коллектива кафедры на
учного коммунизма от 
участия в соцсоревнова
нии до сих пор не полу
чил должной оценки.

В 1984 —1985 году ад
министрация и профсоюз
ная организация институ
та провели работу по со
вершенствованию органи
зации и практики подве
дения итогов соцсоревно
вания. Усовершенствова
на система показателей. 
Для всех показателей ус
тановлен вес, и каждый 
трудовой коллектив при 
принятии соцобязательств 
на планируемый период 
может оценить свой вклад 
в общую копилку трудо
вых достижений институ
та. Большое внимание 
уделено организации под
ведения итогов соцсорев
нования по личным твор
ческим планам среди пре
подавателей, научных ра
ботников, инженеров и 
аспирантов.

■В проекте новой редак
ции Программы КПСС 
говорится, что предметом 
постоянного внимания 
партии является развитие 
социалистического сорев
нования важнейшей

сферы развертывания 
творчества трудящихся, 
одного из основных спо
собов самоутверждения 
личности. И если сорев
нование организовано 
формально, то оно не 
будет выполнять своей не
посредственной функция: 
политической, социальной 
и экономической. В на
шем институте оно орга
низуется зачастую фор
мально. Почему?

Во-первых, в условиях 
соревнования показатели 
не ориентируют профес
сор с к о - преподаватель
ский состав на повыше
ние эффективности труда 
в подготовке кадров, в 
развитии научных иссле
дований, ускорения .внед
рения законченных НИР. 
Имеющиеся показатели, 
характеризующие произ
водительность труда, от
дачу снивелированы «вы
работкой» на одного на
учно-технического работ
ника без учета квалифи
кации, и имеют невысо
кий коэффициент, а пока
затели, характеризующие 
кадровый состав, • наобо
рот, имеют большой вес.

Во-вторых, условия со
циалистического соревно
вания не способствуют 
принятию повышенных

соцобязательств, полному 
раскрытию творческих 
возможностей трудовых 
коллективов. В условия 
включены 10 плановых, 
10 оценочных и 19 пока
зателей, учитывающих 
итоги смотров-конкурсов 
по многим направлениям 
деятельности коллектива 
института. Несомненно, 
смотры-конкурсы способ
ствуют повышению эф
фективности и качества 
работы, укрплению тру
довой и исполнительской 
дисциплины, но не явля
ются определяющими. Оп
ределяющими, на мой 
взгляд, должны быть со
циалистические обязатель
ства коллектива. А вот в 
условиях соревнования 
эти обязательства ограни
чиваются в конечном ито
ге одним — 100-процент
ным выполнением плано
вых показателей. Конеч
на, коллектив, не выпол
нивший план, не может 
быть победителем сорев
нования, а руководители, 
не обеспечившие выполне
ние, должны быть прив
лечены к партийной и 
административной ответ
ственности.

М. АЛЕЙНИКОВ, 
член профкома 

сотрудников, 
председатель 

производственно
массовой комиссии. 

(Окончание
в следующем номере).

ВЫСШИЙ
БАЛЛ

Электрофизический 
факультет занял в 
прошлом году первое 
место в институте по 
основным показателям 
НИРС. Оценивались 
организационно- массо
вые мероприятия, уча
стие студентов в полу
чении конечного ре
зультата по научно-ис
следовательской работе 

В организации и ру
ководстве НИРС заня
ты сотрудники семи 
кафедр факультета. 
Самый весомый про
цент баллов по вы
пускающим кафедрам 
— на специальности 
«промышленная и ме
дицинская электрони
ка» (40 процентов от 
общей суммы). Среди 
общеинженерных — 
кафедра радиотехники 

В этих подразделе
ниях есть студенческие 
научные объединения, 
где занимаются 110 
человек. Из них 1Э 
студентов подали рац
предложения, уже по
лучено одно положи
тельное решение, опуб
ликовано 17 статей.

Т. СУБОЧЕВА, 
зам. декана 

по НИРС ЭФФ.
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В НАУЧНЫХ ЛАБОРАТОРИЯХ
СЕНТЯБРЬ 1985

года. Землетрясение в 
Мексике. Гигантская 
энергия, накопившая в 
Земле и вырвавшаяся 
из плена в виде сей
смической волны, в те
чение нескольких ми
нут снесла тысячи 
зданий старого Мехи
ко. Погибло около пя
ти тысяч человек. 
Наука вновь оказалась 
бессильной. Можно ли 
вообще предсказать 
катастрофу?

Мы затронем только 
отдельные аспекты 
этой проблемы —поиск 
электрома г н н т я ы  х 
предвестников земле
трясений. Последние 
результаты научных 
исследований автсцра и 
его коллег заставляют 
отказаться от утвер
дившейся точки зрения 
о природе этих пред
вестников и высказать 
ряд новых соображе
ний. Они частично уже . 
доказаны нашими ла
бораторными и поле
выми наблюдениями, 
частично должны рас
сматриваться как ги
потезы автора.

«ПОДЗЕМНАЯ
ГРОЗА»

ИЗВЕСТНО, что на
кануне отдельных ка
тастрофических земле
трясений наблюдалось 
свечение склонов пор, 
неба, протяженные све
тящиеся полосы и ги
гантские вспышки. 
Даже из древности до
ходят сведения о не
обычней! поведении не
которых видов жи
вотных за несколько 
часов до катастрофы. 
Кошки начинают пере
таскивать котят, соба
ки пытаются выта
щить из дома детей и 
хозяев, выползают на 
поверхность змеи, 
ящерицы, мыши. Все 
эти явления, которым 
человек обычно прида
ет значение уже после 
землетрясения, следу
ет связать, вероятно, 
с какими-то возникаю
щими электрическими 
«ли э л втором а пн и тн ы- 
ми полями. А могут 
ли вообще появляться 
такие поля перед зем
летрясением?

В КОНЦЕ 60-х го
дов физикам удалось 
доказать, что механи
ческое разрушение от
дельных материалов 
сопровождается элект
ромагнитными импуль
сами. Под действием 
механической энергии 
в материале происхо
дит разделение заря
дов, возникновение 
электрических полей. 
При раскалывании не
которых веществ в

темноте, например, 
кристаллов льда, даже 
невооруженным гла
зом можно обнаружить 
искорки и слабое све
чение, вызванное тле
ющим электрическим 
или искровым разря
дом.

Эти факты, по всей 
вероятности, и явились 
исходным толчком к 
тому, что в начале 
70-х годов профессо
ром Томского политех
нического института 
А. А. Воробьевым бы
ла высказана гипоте
за о «подземной гро
зе». По этой гипотезе 
механические напряже
ния, возникающие в 
очаге при подготовке 
землетрясения, приво
дят к разрушению гор
ных пород и так же, 
как в лабораторных 
условиях, к разделе
нию электрических за
рядов, их накоплению 
в отдельных участках 
земной коры. В отли
чие от лаборатории эти 
процессы в Земле за
трагивают значитель
ные объемы пород и 
приобретают гигант
ские масштабы, приво
дят к появлению 
сверхвысоких напряже
ний, могут зажигать 
подземные молнии и 
даже инициировать 
землетрясения.

КОНЕЧНО, столь 
необычная гипотеза не 
осталась без внимания 
скептиков. Однако это 
мало смущало профес
сора Воробьева и его 
учеников. Если подзем
ная гроза существует, 
если там, в глубине, 
сверкают молнии, рас
суждали ученые, то 
должны быть и радио
шумы. Вспомните
обычную атмосферную 
грозу. При прослуши
вании радиопередач 
каждый разряд молнии 
сопровождается силь
ным треском в дина
мике, радиопомехой. 
Вы слышите превра
щенные в звук радио
импульсы («атмосф- 
крики», как их на
зывают специалисты), 
возникающие в плазме 
атмосферного разряда. 
Вот этот-то шум, быть 
может, едва проникаю
щий сквозь толщу зем
ли, и решено было ис
кать накануне земле
трясения, ’ во время

«подземной грозы».
.'Экспедиция томских 

ученых на Камчатку, 
Байкал, в Узбекистан. 
Дни, недели, месяцы 
изнуряющих кругло
суточных прослушива
ний записей радиошу
мов. Поступают обна

деживающие сообще
ния и из других экспе
диций. Аналогичные 
наблюдения начинают 
и другие научные кол
лективы страны. Ано
мальные электромаг
нитные шумы обнару
живаются все чаще и 
чаще, порой за сотни 
километров от очага 
готовящегося земле
трясения.

А НЕТ ли других 
признаков «подземной 
грозы»? Наверняка 
многие из вас обраща
ли внимание на силь
ный запах озона во 
время грозы. Для скеп
тиков можно посовето
вать такой «домаш
ний» эксперимент. 
Начните снимать с 
себя шерстяной или 
синтетический свитер. 
Вы обнаружите слабое 
потрескивание, искор
ки, и в это же время 
почувствуете специфи
ческий запах озона. И 
при грозе, и внутри 
свитера молекулы озо
на (тяжелого кислоро
да) образовались в 
плазме электрического 
макро-и микроразряда. 
Итак, если есть «под
земная гроза», дол
жен быть и подзем
ный озон. Конечно, он 
может вырваться из 
глубин не везде. И ес
ли уж искать его, то 
лучше всего в районах 
глубинных геологиче
ских разломов—гигант
ских трещин земной 
коры, уходящих вглубь 
на десятки и сотни ки
лометров.

И вновь экспедиции. 
Невероятно, но уже в 
первом маршруте, при 
пересечении разлома 
нам удалось обнару
жить концентрацию 
озона, в несколько раз 
превышающую значе
ния, наблюдающиеся в 
стороне от него. Но 
озон атмосферного 
происхождения науке 
неизвестен. Не ошибка 
ли это? Измерения 
днем и ночью, в ясную 
погоду и в дождь. В 
области разломов су

ществует повышенная 
концентрация озона, 
что никак нельзя объ
яснить общепринятой 
точкой зрения о его 
происхождении.

Итак, можно подво
дить черту? При под
готовке к землетрясе
ниям гигантские ме
ханические напряже
ния приводят к появ
лению электрических

полей, «подземной гро
зе», радиошумам, озо
ну из литосферы. 
Дальше, как говорят, 
дело техники. Нужна 
хорошая аппаратура и 
соответствующая мето
дика выделения пред
вестников на фоне ат
мосферных и техниче
ских помех. До реше
ния проблемы прогно
за землетрясения, ка
залось бы, остался 
один шаг. Однако..д.

ЧТО ЖЕ ВЫ 
ЗАГРУСТИЛИ,

ФИЗИКИ?
Загрустишь, 

когда несмотря на все 
попытки и усилия, 
сигнал перед землетря
сением такой слабый и 
неустойчивый, что от
личить его от помех 
зачастую не представ
ляется возможным. 
Более того, накаплива
ются факты, которые 
ну никак не втиснешь 
в, казалось бы, дока
зательную гипотезу о 
«.подземной грозе»: 
Почему радиошумы 
максимальны в момент 
землетрясения? Ведь 
именно в момент толч
ка происходят наи
большие разрушения 
горных пород, следо
вательно, должны быть 
такие же электриче
ские поля. А как объ
яснить случаи, когда 
перед землетрясением 
сигнал приходил не со 
стороны очага, а сбо
ку, даже с противопо
ложной стороны? или 
еще: землетрясение
происходит на глубине 
100 (!) километров, а 
предвестники все рав
но есть. Какие же не
вероятные поля долж
ны быть там, в очаге, 
чтобы пробиться через 
такую толщу на по
верхность Земли. Рас
четы не лезут ни в 
какие рамки.

А. МАЛЫШКОВ, 
старший научный 
сотрудник ЭДиП.

(Продолжение 
в следующем номере).

ТИХАЯ БУРЯ 
ПЕРЕД КАТАСТРОФОЙ

В ИНСТИТУТЕ идет _ _  шиностроительного фа-
подготовка к субботнику, а  ■> г  Т  п  ■ / ___  культета и ЭПМ, решили,
посвященному XXVII I  I  v  И  Г U  Т  v  В  К  U  видно, оставить все до
съезду КПСС. 4 февраля дня субботника, хотя со-
состоялось заседание вершенно ясно, что соб-
штаба субботника. На Д  А П Л  рать и вьгвезти на ма-
нем обсуждались различ- РЧ ^  * 1 v  ^  ^  шинах весь металлолом
ные организационные во- за один рабочий день не
просы и участие подраз- ХТФ, ГРФ за плохую op- С. С. Сулакшин (ГРФ) и удастся, 
делений института в са- ганизацию выходов на И. К. Лебедев (ТЭФ). На заседании было так- 
нитарных пятницах. В уборку территории вокруг Последний вообще отка- же отмечено, что медлен- 
эти дни должна произво- своих корпусов. Выска- зался выходить на очист- но решается вопрос с 
диться уббрна территорий зан упрек и членам ко- ку снега, и, естественно, наглядной агитацией, не
вокруг корпусов от снега, митета комсомола, кото- его примеру последовали которые подразделения 
мусора, расчищаться до- рому было поручено еле- все сотрудники. не позаботились об инвен-
рожки ото льда. дить за состоянием па- В запущенном состоя- таре. Ждать указаний и

Проректор по АХУ мятника погибшим вой- нии территория восьмого не проявлять инициативу 
Е. М. Ажель отметил нам-политехникам. Ни учебного корпуса —декан —недопустимо, это пози- 
дружную работу сотруд- разу не удосужились уб- ЭЭФ К. А. Хорьков до ция иждивенцев. Необхо- 
ников ТЭФ и кафедры рать там снег. Остался сих пор не организовал димо проявить максимум 
военной подготовки. На- без внимания комсомоль- выход сотрудников на активности в деле подго- 
веден порядок также у цев и памятник С. М. Ки- расчистку. товки «красной субботы»,
главного и четвертого рову. Окрестности 16 корпу- В. БУРКОВ,
корпусов. Полнейшее равнодушие са захламлены грудами зам. начальника голов-

Был сделан ряд заме- проявляют к субботникам металлолома. Не доходят ного штаба, инструктор 
даний в адрес сотрудников заведующие кафедрами руки у сотрудников ма- . парткома.

Выступают лекторы
ПРОПАГАНДИРУЕМ МАТЕРИАЛЫ 

ПРЕДСЪЕЗДОВСКИХ ПАРТИЙНЫХ 
ДОКУМЕНТОВ

ПРЕПОДАВАТЕЛИ и 
аспиранты кафедр обще
ственных наук ТПИ про
читали в 1885 г. по ли
нии общества «Знание» 
1289 лекций. В сельских 
районах области прочита
на 481 лекция, на про
мышленных предприяти
ях г. Томска — 316, в 
ТПИ — 188, в том числе 
для студентов — 137.

Практически все препо
даватели КОН являются 
членами общества «Зна
ние». По нескольку де
сятков лекций прочитали 
доценты А. А. Фурман, 
Г. В. Яловская, старшие 
преподаватели Н. И. 
Иванов, Т. И- Саломато
ва, А. Д. Маске|манко, 
Г. И. Стариков, В. А. 
Прошин, ассистенты
С. Р. Евинзон, А. П. Ра
мазанов. И все-таки есть 
значительные резервы: 
не все сотрудники выпол
нили решение прочитать 
не манее 10 лекций за 
год, а некоторые не про
читали ни одной. Нужда
ется в улучшении и пла
нирование лекционной ра
боты в сельской местно
сти.

Большое внимание мы 
уделяем пропаганде мате
риалов предсъездовских 
партийных документов, 
вопросам научно-техниче
ского прогресса. По этим 
материалам не только 
прочитаны лекции непо
средственно в трудовых 
коллективах, но и сдела
ны выступления на семи

нарах для лекторов и 
пропагандистов, организо
ванных как в областном 
центре, так и в сельских 
районах области. В про
паганде предсъездовских 
партийных материалов 
активно участвуют все за
ведующие кафедрами, а 
также доктор философ
ских наук Э. Н. Камы
шев, доценты Н. С. К,ре- 
четова, Т. В. Глумова, 
В. Г. Завьялов, Е. Д. Чи
жевский, В. В. Еремин и 
многие другие.

На кафедрах обсужде
на и пересмотрена тема
тика лекций. В последние 
годы многое сделаид по 
усилению контрпрепаган- 
дистского аспекта. В сво
их лекциях для населе
ния сотрудники КОН 
значительно усилили кри
тику буржуазных фило
софских и социологиче
ских теорий, подготовили 
лекции по критике буржу
азной философии и со
циологии, о социалисти
ческом образе жизни, о 
свободе и демократии, об 
обязанностях и правах 
граждан. Успеху работы 
способствует внимание 
парторгов, институтской 
организации общества 
«Знание», четкая работа 
ответственных за учет на 
кафедрах Н. И. Гузаро- 
вой, Л. В. Земцовой, 
Л. И. Иванкиной.

Ю. АЛЕКСЕЕНКО, 
доцент кафедры 

философии.

В НИИ ЭИ успешно разрабатываются приборы 
неразрушающего контроля технологических пара
метров продукции: плотномеры, толщиномеры, ана
лизаторы содержания и многие другие. Все они 
защищены авторскими свидетельствами на изобре
тения, часть подготовлена к серийному выпуску.

Реальный экономический эффект от внедрения 
этих разработок только за прошлый год составил 
640 тысяч рублей.

НА СНИМКЕ: старшин научный сотрудник
В. А. Забродский и руководитель группы В. Я. 
Грошев, признанные по итогам 1985 года лучшими 
по профессии, проводят эксперимент с рентгенов
ским плотномером. Фото С. Полякова.

П О П Р А В К А
В номере газеты за 

27 января 1986 года 
были допущены ошиб
ки. В материале «Вос
питывать патриотов» 
следует читать фами
лии: М. В. Иванова,
A. В. Корнякова,
B. Н. Бурков, Г. Т.

Трубицина, П. Т. 
Мальцев. В статье 
«Весомый вклад поли
техников» следует чи
тать: «...защищено 26 
докторских и 406 кан
дидатских диссерта
ций».
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ОБЩЕСТВЕННЫЙ
РЕДАКТОР
В. П. БОРОДИН

Доклады о физкультуре
На кафедре физического воспитания и спорта состоялась научно-методиче

ская конференция.

УЧАСТНИКИ — пре
подаватели .кафедры физ- 
вос питания! тренеры,
спортсмены — активно 
обсуждали прослушанные 
доклады. Наибольший ин
терес вызвало выступле
ние старшего преподава
теля Г. Н. Быкони «Зву
ковой «Лидер» и приме
нение его в учебно-трени
ровочном процессе». Эта 
работа тесно связана с 
тренерской деятельно
стью Геннадия Николае
вича и дала положитель
ные результаты. В минув

шем сезоне его ученик 
Игорь Левитов, студент 
III курса ЭФФ, стал чем
пионом СССР среди юни
оров в беге на 200 мет
ров. Сейчас тренер ищет 
новые средства для повы
шения его спортивного 
мастерства.

Привлек внимание И
доклад Л. С. Волковой 
на тему «Опыт проведе
ния физкультурно-массо
вой спортивной работы в 
студенческом общежитии 
вуза». Этот материал 
принят к печати по линии 
Министерства просвеще

ния РСФСР. По опытяо- 
конструктс/рским работам 
интересный доклад пред
ставил В. Т. Тарасов. Его 
тема ‘ «Приспособления 
для упражнений с набив
ным мячом». Была про
демонстрирована модель 
изготовленных образцов, 

'которые. уже уис пользу-
ТотСя в практике. И. Ф. 
Махов выступил на тему 
«Комплекс мероприятий 
по повышению физиче
ской подготовленности и 
работоспособности сту
дентов». По материалам

его исследовании ' сделан 
доклад на итоговой кон
ференции .Минвуза
РСФСР и опубликован в 
печати. Очень ценный ма
териал собрала Л. Я. Ше- 
рина с соавторами. Тема 
ее сообщения «Участие 
выпускников ТПИ в раз
витии культуры и спорта 
по месту их работы». 
Ряд авторов занимались 
актуальными вопросами 
по внедрению нового 
комплекса ГТО. Этой 
теме '-были . посвящены 
доклады Л. Н. Коземо- 
вой, А. В. . Коземова, 
В. и. Кузнецова, В. М. 
.Сизова, Б. И. Ананьевой.

Во время'конференции
был прослушан 21 док
лад, При обсуждении учи
тывались актуальность 
темы, элемент доказа
тельности, простота изло
жения, наглядность в 
оформлении работ.

А. ВАСИЛЬЕВ.

Неделя лыжного  
спорта

УКРЕПЛЕНИЕ здоровья советских людей стало 
делам первостепенной важности нашей партии, и об 
этом сказано в проекте новой редакции Программы 
КПСС.

С 10 по 16 февраля у нас в стране проводится 
Всесоюзная неделя лыжного спорта, посвященная 
XXVII съезду КПСС. Ей предшествовали много
численные массовые старты студентов и сотрудни
ков нашего института, причем последним накануне 
была предоставлена возможность сдать нормативы 
нового комплекса ГТО.

По утвержденному графику для каждого подраз
деления ТПИ выделено время на новом спортивном 
комплексе «Буревестник». Отсюда маркированная 
лыжня уведет участников недели в поход за здоро
вьем. Время и рекорды учитываться не будут, хо
тя на лыжне расставлены отметки о количестве ки
лометров, которые пройдет каждый физкультурник-. 
Главное — массовость.

В этом году участники недели лыжного спорта 
получат у организаторов карточки, в которых бу
дет отмечено количество пройденных километров в 
течение всей недели, ведь каждый участник имеет 
право кроме тех часов, которые определены графи
кам, добровольна использовать любое время дня и 
вечера для выхода на лыжню. В вечерние часы к 
услугам всех желающих предоставляется освещен
ная лыжная трасса.

Итога недели будут подведены после того, как 
все участвующие сдадут свои картонки спортивным 
организаторам, а те, в свою очередь, предоставят их 
в правление спортклуба ТПИ 17 февраля.

Организаторы спортивно-массовой работы в 
подразделениях должны получить в спортклубе 
ТПИ карточки для студентов и сотрудникфз своих 
подразделений с 10 до 16 часов ежедневно.

Томичи смело шагают по лыжне здоровья. И 
долг каждого политехника — принять активное 
участие в неделе лыжного спорта.

__ А. ТАЕНКОВ.

Стабильно выступает на соревнованиях команда волейболисток политехни
ческого института, которую тренирует хороший спортсмен и требовательный 
наставник Кабир Сергеевич Шаминов. Возглавляет сборную студентка тепло
энергетического факультета Наталья Шелеметова. В конце декабря завершился 
первый круг первенства вузов по волейболу, в котором команда заняла третье 
место.

НА СНИМКЕ: спортсменки первой и второй сборной института со своим 
тренером К. С. Шаминовым. Фото М. Пасекова.

РАЗРЯДЫ
ПРИСТУПИЛИ к 

сдаче норм комплекса 
ГТО преподаватели ка
федры физического 
воспитания и сперта.

Уже сданы нормати- ■ 
вы по пулевой стфель- I 
бе, плаванию и сило- 1 
вым упражнениям.

29 января на лыж
ню спорткомплекса 
«Буревестник» препо
даватели вышли для 
того, чтобы подтвер
дить свои спортивные 
разряды. В карточке 
учета сдачи нормати
вов ГТО было отмече
но время прохождения 
лыжной трассы. Мно
гие Выполнили разря
ды. Гак, к примеру,
Г. Ф. Арляпова про
шла дистанцию 3 км 
за 10 мин. 35 сек., 
что соответствует нор
мативу первого раз
ряда, а председатель 
спортивного клуба 
Б. М. Плотников 5 
км — за 18 мин. 30 
сек. Это выше второго 
спортивного разряда.

Л. ШЕРИНА, 
старший преподава

тель кафедры | 
физвоспитания.

ОЧЕРЕДНАЯ спар
такиада сотрудников 
технических вузов Си
бири и Урала «Друж
ба» проходит в эти дни 
в Перми. В программе 
—соревнования по лы
жным гонкам, мно
гоборью ГТО, конько
бежному спорту, бад
минтону, настольному 
теннису. В прошлом 
году «Дружбу» прини
мали в Томске, и в 
комплексном зачете 
политехники заняли

« Д Р У Ж Б У »  В С Т Р Е Ч А Е Т  П Е Р М Ь
второе места уступив 
команде Пермского по
литехнического инсти
тута. Чемпионами ста
ли наши теннисисты и 
конькобежцы, удачно 
выступили лыжники. 
В этом году в Перми 
на лыжные трассы вый
дут наши ветераны 
В”. М. Рикконен, Л. Б. 
Гурин, В. Ф. Пе:ту-

«отличились»
Третье воскресенье 

подряд сотрудникам 
ТПИ на спортивном 
комплексе «Буревест
ник» предоставляется 
лыжня для сдачи норм 
ГТО. Пришла очередь 
ЭФФ. УНИК «Кибер
нетика» и АХУ. Чис
ло участников в это 
воскресенье достиг
ло 55 человек. Из 
620 сотрудников
УНИК «Кибернетика» 
на лыжню вышли чет
веро," а из АХУ — 2 
человека. «Погоду де
лали» 44 сотрудника 
ЭФФ во главе с дека
ном В. М. Лисицыным. 
Так что, можно ска
зать, сдача норм ГТО 
прошла под флагом 
этого факультета.
Жаль, что так трудно 
раскачиваются сотруд
ники ТПИ, не могут 
многие взять в толк: 
прогулка на лыжах 
организована для ук
репления их же здоро
вья.

С КАЖДЫМ годом 
растет в Томске популяр
ность зимнего турнира по 
футболу на призы газе
ты «Молодой ленинец». 
Нынешние соревнования 
собрали более ста команд.

В своей подгруппе по
литехники сыграли удач
но, но в 1/32 финала 
встретились с футболиста
ми из ТИСИ, которые и 
выиграли. Вместе с упу
щенной победой у поли
техников улетучилась на
дежда на призовое место. 
Последние несколько лет 
наши спортсмены одержи
вали немало побед. 
Дважды были чемпиона
ми «Буревестника», за
нимали вторые, третьи 
места. А нынче — неуда
ча. Почему же январский 
снег стал несчастливым 
для спортсменов?

Одна из серьезных 
проблем — набор ново
го состава. Обычная для 
спортивных команд сме
на поколения выводит из 
•рядов иногда по 6 —7 
опытных игроков. В на
чале учебного года тре
нер В. П. Бородин приг-

МЯЧ НА СНЕГУ
ласил 38 первокурсников, 
до поступления в Т>ПИ 
увлекавшихся футболом. 
После тщательного отбо
ра остались лишь пятеро.

В основном составе се
годня играют старшекурс
ники. Центральный напа
дающий Олег Бархатов 
(ГРФ) в этом году за
канчивает институт. Кстк- 
ти, одно из главных усло
вий участия в команде— 
хорошая учеба.

Валерий Шишкин и 
Александр Завалишин 
(оба учатся на ФТФ) — 
отличники. Вратарь Сер
гей Ежак и Игорь Голуб
ков — неразлучные дру
зья и тоже отлично учат
ся. Вместе со старшими 
товарищами играют и те, 
кто первый год в инсти
туте: Мираб Пилья и 
Андрей Самсонов (ТЭФ), 
Андрей Матюшкин
(ФТФ).

Помогает росту мастер

ства стажировка лучших 
игроков в команде клас
са «А». В этом году тре
нер «Манометра» И. В. 
Агафонов пригласил Мак
сима Антонова (ХТФ).

Душа команды и глав
ный наставник — тренер. 
Спортивная биография 
Вячеслава Петровича Бац 
родина началась в' городе 
его юности — Душанбе". 
Сначала была детокая 
спортивная школа, nqrocvi 
— игра в ■ дубл ирующем 
составе «Памира». Де
сять лет, начиная с 1966 
года, Бородин защищал 
ворота томской команды.

Да,.опыта и мастерства 
тренеру В. П. Бородину 
не занимать. Но за по
следнее время выросло 
мастерство и других ву
зовских команд. Их воз
главляют хорошие трене
ры, в прошлом извест
ные игроки ■ В. Ченцов 
(ТИАСУР), А. Абасов

шенко, Г. Г. Номоко- 
нова. Четыре раза вы
ступал на этом турни
ре Р. А. Осин и столь
ко же раз становился 
победителем, показы
вал при этом высокие 
результаты. Дважды 
чемпионкой по лыж
ным гонкам была Н. К. 
Старцева. Все они 
опять примут участие 
в этих соревнфзаниях.

(ТИСИ), В. Бауэр 
(ТГПИ), Е. Степанов 
(ТМИ).

Может, и причина ны
нешнего поражения в 
турнире в том, что недо
оценили противника?

Конечно, спорт всегда 
спорт, где проигрыши че
редуются с победами, а 
вечно выигрывать нельзя. 
Но хотелось бы отметить 
одну особенность: нашим 
ребятам очень не хватает 
поддержки болельщиков—

Осень жаль, что не бу
дет в коллективе во
лейбольных команд,, 
которые в минувшем 
году выступили успеш
но.

Настрой у наших со
трудников боевой — 
надо ждать радостных
вестей.

Г. АРЛЯПОВА, 
член сборной команды 

сотрудников.

сотрудников и-студентов 
института.

Представьте такую кар
тину: зимнее футбольное 
поле, мяч на снегу, мо
розный воздух и жаркое 
дыхание футболистов. А 
вокруг полупустые три
буны. Не правда ли, та
кая обстановка явно не 
способствует поднятию 
боевопо духа спортсме
нов? Ведь спорт, а фут
бол тем более," немыслим 
без болельщиков

А. ЧЕРНОВ.
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